

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I

Teléfono núm. 31

Redacción y Administración:
Espez y Mina 2. 2.ª derecha,
— PAMPLONA —

Pamplona -1.º de Junio de 1897

Dos ediciones diarias
Precios de suscripción y anuncios
en cuarta plana

Número 31

Apartado núm. 39

JOSE LARUMBE MEDICO-CIRUJANO

Tratamiento de las afecciones del pecho con el aire comprimido y toda clase de inhalaciones usadas en estas enfermedades.— Valencia, 28, 1.º
—25

El Doctor Don Tomás Arnal

Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.,

Ha trasladado, por motivos de salud su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veinticuatro años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.
Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

MUSICA y PIANOS Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
Pídanse catálogos que se remiten gratis. E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA

ANUNCIO

Subasta extrajudicial de una fábrica de harinas —En Vitoria el 10 de Junio próximo á las once de su mañana tendrá lugar la subasta en el despacho de don Sebastian Abreu, Postas 30. De la fábrica de harinas de Salvatierra (Alava) compuesta de planta baja y cuatro pisos. Habitaciones independientes. Motores hidráulico y de vapor. Tiene cuatro pares de piedras de La Ferté, cilindros compresores, sator, cernedorías, etc. Limpia moderna compuesta de los aparatos más perfeccionados, ocupando 331 metros cuadrados: su cauce que conduce las aguas desde su nacimiento y los derechos al aumento de éstas, según consta en la escritura: las dos presas que le pertenecen y almacenes y panadería mecánica en comunicación interior con la fábrica, con dos hornos, graneros y espaciosos depósitos en la parte superior de éstos, con una superficie de 326 metros.

Otro edificio adosado á la fábrica conteniendo una máquina de vapor funcionando perfectamente en las épocas de sequía, con una superficie de 93 metros cuadrados y hermosa chimenea de ladrillo de reciente construcción, formando un grupo de sólidas construcciones á propósito para establecer cualquier otra industria y situada á medio kilómetro de la Estación del Ferro-carril del Norte.—Mercado semanal en la localidad.—Una huerta con árboles frutales y un prado son varios nogales.—El precio es treinta mil pesetas.—Las proposiciones que no cubran la tasación no serán obligatorias, reservándose los vendedores su examen y resoluciones.—Para informes dirigirse á Vitoria á don Sebastián Abreu y don Marcelino Florez y en Salvatierra á don Juan P. Sesé.—Vitoria 11 de Mayo de 1897.

Cambio de monedas

Se compran á los mejores cambios cupones del 4 por 100 exterior y Cubas del vencimiento de primero de Julio próximo.

Mauricio Guibert, Mayor 27
PAMPLONA

LA 19.000

Camisería de M. LAMANA
NOVEDADES
Cuellos *Eslava* último modelo
Corbatas *Noveleta* última novedad
Precios los más económicos
19, POZO BLANCO, 19
PRECIO FIJO



ESQUELAS

Se reciben para la primera y cuarta plana hasta las diez de la mañana y hasta las seis de la tarde para tercera.

Precios económicos

EDICION DE LA MAÑANA

La exposición regional DE LOGROÑO

El Ayuntamiento de la capital riojana merece sinceros plácemes por el acuerdo tomado de celebrar allí una exposición regional que tendrá lugar el próximo Septiembre.

La exposición será de Agricultura, Industria y Artes, según así lo tiene acordado aquel Ayuntamiento.

La apertura tendrá lugar el día 16 de Septiembre y durará lo menos hasta el día 15 de Octubre.

Serán admitidos á la exposición los productos y trabajos procedentes de las provincias de Logroño, Vascongadas, Navarra, Soria, Zaragoza y Burgos, expresados á continuación: Primero. Estudios y Memorias relacionados con los objetos de la exposición.

Segundo. Todos los productos de la Agricultura, Artes é industrias de las provincias expresadas que se presenten en tiempo oportuno.

Tercero. No obstante de ser la Exposición regional, podrán admitirse también los de otras provincias que deseen concurrir al Certamen, siempre que lo permita la capacidad de los locales.

Las instalaciones para los productos darán principio el día primero de Agosto y terminarán el 10 de Septiembre.

La admisión de los objetos se verificará por consigniente dentro de este plazo, á excepción de las frutas frescas, flores y otros artículos de fácil descomposición, que podrán ser recibidos hasta veinticuatro horas antes de la apertura, á juicio de la Junta Directiva, y que serán devueltos á los expositores antes de que pudieran hallarse en mal estado.

La Junta proporcionará á los expositores el terreno necesario en el local, para colocar sus productos, así como también lo conveniente á la mejor manera de presentarlos, á no ser que el expositor prefiera exhibirlos en instalación propia de conformidad con el parecer de la Junta.

Los señores expositores deberán en el plazo antes indicado enviar sus efectos preparados de la manera más conveniente, no solo para evitar su deterioro, sino que también para su mejor colocación.

Los productos deberán remitirse en cantidad bastante para su aprobación, pudiendo servir de base para los cereales y semejantes, cinco litros por especie, tres botellas para los caldos y análogamente á juicio del expositor las porciones de los demás productos.

La Junta Directiva de la Exposición remitirá oportunamente á los expositores, una hoja en la que podrán anotar su nombre, el de los productos y todas las demás circunstancias necesarias.

La Junta del gobierno interior de la Exposición cuidará de que se coloquen al objeto expuesto las etiquetas ó tarjetones que crea convenientes y en estos se comprenderán las instrucciones de los expositores, quienes en las correspondientes hojas especificarán si el objeto es para vender ó simplemente para su exhibición y en el primer caso el precio.

Las personas que quieran comprar objetos que se hallen expuestos para su venta, lo manifestarán á la Junta Directiva que se los adjudicará previa la entrega de su importe, que en su día satisfará al dueño del producto.

Los productos ó efectos expuestos permanecerán en el local de exposición hasta la clausura de esta, sin que puedan retirarse ni aun aquellos cuya venta se haya efectuado.

Los expositores que quisieran hacer funcionar sus máquinas en el local de la Exposición ó en el punto que designe la Junta Directiva, se pondrán de acuerdo con ésta, antes del día 15 de Agosto para que la mencionada junta les facilite cuantos auxilios esten dentro de sus facultades.

Todo expositor que manifieste ser inventor ó propietario legal de un

procedimiento, de una máquina ó de un dibujo de fábrica admitido en la exposición y que no haya sido depositado ó privilegiado tendrá derecho á un certificado descriptivo del objeto expuesto que le facilitará la Junta Directiva para su seguridad.

Los objetos que no hayan sido retirados por sus dueños ó encargados en el término de un mes, á contar desde el día de la clausura, quedarán á disposición de la Junta Directiva que hará de ellos el uso que crea más conveniente.

Se concederán premios á los dueños de los productos y trabajos presentados, que el jurado considere dignos de esta distinción. Estos premios consistirán en medallas de primera, segunda y tercera clase, concediéndose también menciones honoríficas.

La entrega de los premios á los expositores que los hayan obtenido tendrá lugar á las once de la mañana del día de la clausura.

Oportunamente se publicará un catálogo en que se haga constar los nombres de los expositores, objetos presentados y premios obtenidos.

Tales son las principales disposiciones que el reglamento de la exposición contiene.

Fiesta española en Constantinopla

Fiesta religiosa.—El santo del Rey.—Un tenor navarro.

Un querido amigo nuestro nos facilita los siguientes curiosos datos acerca de una fiesta española celebrada en Constantinopla el día 17 del corriente.

Con motivo de ser el santo de S. M. el Rey de España se celebró en la capilla de *Tierra Santa* de los españoles en Constantinopla un solemne *Te-Deum*.

A esta solemnidad religiosa asistió el ministro de España en Turquía, el consul señor Espejo, el señor Zayas, secretario, y todo el personal de la legación y del consulado.

Celebróse por el superior del convento una misa breve, se hizo la exposición del Santísimo, cantándose el *Te-Deum*, bendición, etc.

Durante la misa nuestro paisano el notable tenor señor Huarte cantó un precioso *salutaris* de Dussap Pachá y durante la exposición un *Tantum-ergo* de Corini.

A la entrada y salida del ministro español don W. R. de Villaurrutia, el órgano tocó la *Marcha Real*.

Distinguida concurrencia ocupaba por completo toda la capilla, en la que no hay para qué decir estaba en masa la colonia española.

Terminada la fiesta religiosa el superior del convento invitó á una comida á la española, que tuvo lugar en el refectorio del mismo, asistiendo el ministro plenipotenciario, secretario intérprete, cañiller y demás personal de la embajada y consulado y el tenor señor Huarte quien, amante de las tradiciones de su patria, gustoso prestó su valioso concurso á la citada solemnidad religiosa.

El superior del convento con exquisita amabilidad, obsequió dignamente á los invitados y no faltó el arroz á la valenciana, y el clásico puchero con chorizos extremeños y legítimos garbanzos de Castilla; todo muy en su punto y como pudiera haberse presentado en la misma madre patria, bajo la dirección del simpático culinario *dilettanti* señor Espejo.

En tan amena reunión abundaron los recuerdos á la patria amada, se comentaron con satisfacción las proezas del ejército español que con tanto heroísmo peleó en lejanos países y se hicieron votos por la pronta y feliz terminación de ambas guerras y por el engrandecimiento de España.

En resumen: una fiesta religiosa y familiar que dejó muy grato recuerdo en todos cuantos la presenciaron.

Cartas del "HERALDO," DE SANTESTEBAN.

Fiestas de Iruñeta

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA

Muy señor mío: Las fiestas de Iruñeta han estado animadísimas y el partido de pelota que oportunamente anuncié ha resultado bueno y competidísimo. Empezó á las diez de la mañana; á las doce se suspendió quedando iguales, á seis juegos para once; á las tres lo continuaron y después de haberse igualado diferentes veces y jugarse cincuenta y cinco juegos se terminó á las seis y media quedando vencedores Liborio Taberna y Santiago Valcarlos. Todos echaron el resto, es decir, que jugaron bien y agradaron.

Después empezó el tradicional zortzico hasta las ocho; se quemaron algunos fuegos de artificio y terminaron la fiesta dos afamados versolaris, uno de Oyarzun y otro de Arrayoz, haciendo las delicias del público hasta las diez y media.

Hasta otra queda suyo afmo. s. s.

El correspondiente

29 Mayo 97.

NOTICIAS

Los ejercicios de tiro de cañón que como dijimos empezarán á practicar hoy las fuerzas del 5.º batallón de artillería se plaza en el soto de Ainzoaín, darán principio á las tres de la tarde, y en los días sucesivos á las dos de la misma.

Dentro de muy pocos días se verificará el relevo de la compañía del 5.º batallón de Artillería que se encuentra destacada en Jaca.

De *El Navarro* de Tudela: «Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro buen amigo el aventajado artista tudelano don Nicolás Esparza, que ha venido de Madrid con objeto de pintar un óleo un retrato del Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Tarazona, para colocarlo en la sala de sesiones de nuestro municipio. en prueba de gratitud por las valiosas gestiones practicadas por el ilustre Prelado en la comisión de encauzamiento del Ebro.»

De *La Lealtad Navarra*: «El ingeniero señor Salmones encargado por la Diputación de los trabajos anti-floxiéricos ha propuesto á esta corporación el plan para la distribución de personal que ha de colaborar en la formación del mapa floxiérico.

Divide la provincia en ocho secciones colocando al frente de cada una un perito agrícola auxiliados por tres capataces.

El trabajo del señor Salmones, del que no podemos por hoy dar amplia idea, es acabado y atiende á todos los detalles de tan importante cuestión.»

De *La Libertad de Vitoria*: «Vitoria ofreció ayer aspecto desusado La animación en calles y paseos fué grandísima; por todas partes se veían soldados de los que han de tomar partes en las maniobras de estos días.

La Florida, á la hora de la música estaba hermosísima; más parecía que nos encontráramos en época de fiestas.»

Se está terminando el arreglo del local que el Ayuntamiento ha cedido á la Cruz Roja para almacén de efectos, parque y oficinas en el edificio del Vínculo.

Dicen de Tánger: «Un moro que detuvo y robó al peatón que transporta el correo español de Ceuta á Tetuán, fué detenido y condenado por el gobernador de este último punto á horrible castigo.

Este se realizó, pasando al culpable por las calles de Tetuan montado en un burro, desnudo de la cintura arriba, aplicándole tres mil azotes.»

El moro falleció á las pocas horas. Tal castigo produjo gran indignación, habiéndosele dirigido al gobernador marroquí terribles censuras.

Este se disculpó alegando que España le había obligado á realizar tan atroz castigo.

«Ayer por la tarde se reunió la comisión del monumento á los Fueros.»

bio Lizaso, los niños Manolo y Eva risto Solórzano, doña Concha Garbala y don Francisco Galbete, don Justo Gortari, doña Plácida Florz, señorita Venancia Archanco, señores hijos de don Mariano Biardeau, don Dinan Ugarte, doña Luisa Zulaica, señora viuda de don Miguel Erro, don Eusebio Sanz y Osés ó hija, don N. N., don Eugenio Polit, señora viuda de Revestido, don Matías Ortega, don José Iñarra y señora, señora viuda de Garicano, don Regino Bescansa, don I. G. presbítero, don Antonio Labarta, don Luis Abadía, señor capellán de la Casa Misericordia, doña Josefa Saralegui, don Mauricio Lecumberri, doña Pancracia Aranegui de Lecumberri, don Fermín Lecumberri, señoritas Rosario y Camino Lecumberri, señorita Jesús Cabases.

Además de las personas citadas han hecho donativos los Ayuntamientos siguientes:

El de Santesteban un juego de tocador de plata dorada, el de Cintruénigo dos centros de bronce, el de Alsua cien pesetas, el de Aranzaz veinticinco, el del valle de Larraun setenta y cinco, el de Goizuela cincuenta, el de Arano veinte, el de Fitero veinticinco, el de Estella veinticinco, el de Corella cien, el de Muriello el Fruto veinticinco, don Manuel Urbistondo 250, don José Elizalde cinco, señores Lopez hermanos dos, el Ayuntamiento de Betelu cincuenta, el de Pueyo veinticinco.

El agente municipal Gutierrez condujo anoche al hospital al vecino Cleonio Labarte, a quien otro sujeto le fracturó la pierna de un palo, la tarde del domingo último.

Hemos recibido una carta suscrita por don Jesus Arilla perito agrícola, que presta sus servicios á las ordenes del ingeniero agrónomo, de la Diputación señor Salmones diciendonos, que su servicio es completamente distinto del que prestan los peritos agrícolas ocupados en los negociados de Catastro y Montes, y que se proveyeron las dos plazas de peritos agrícolas, recientemente creadas por la Diputación, previo concurso anunciado en un periódico oficial de Madrid, por cuyas razones no es de extrañar que los sueldos asignados á dichos destinos sean superiores á los que disfrutaban destinos analogos en la Diputación.

A pesar de eso seguimos creyendo que los antiguos empleados como peritos agrícolas en la Diputación merecían alguna más consideración por parte de los señores diputados.

Exámenes.

Hoy han comenzado en el Instituto provincial los exámenes de prueba de curso.

Han comenzado por las asignaturas de latin y castellano (primer curso) y aritmética y álgebra.

El número de alumnos examinados esta mañana en la primera de dichas asignaturas ha sido el de veintinueve, habiendo las siguientes calificaciones: 9 aprobados, 4 notables, 6 buenos y 2 sobresalientes.

En la asignatura de aritmética se han examinado 20 alumnos, cuyas calificaciones se dividen en 14 aprobados, 2 buenos, 2 notables y 2 sobresalientes.

Los sobresalientes de la asignatura de latin son los jóvenes Jesús Borda Paradelo y Miguel Rodríguez Maldonado.

En aritmética han sido favorecidos con la primera nota, Pedro Iribarren Reta y Antonio Villar.

Refiriéndose á la función celebrada en el Circo del señor Labarta la noche del domingo último, dice *El Eco de Navarra* lo siguiente:

«Los artistas todos estuvieron bien en sus ejercicios, siendo los que más agradaron al público por los ejecutados (textual) equilibristas japoneses, los escéntricos musicales, y el llevado á efecto por el señor Vergara titulado «El mundo misterioso.»

Por lo visto los redactores de *El Eco* confeccionan el periódico desde la luna, porque no se han enterado que el pobrecito niño japonés Taki, sufrió una caída durante los ejercicios de equilibrio que le ocasionó una profunda herida en la pierna.

Cómo esta desgracia pudo agradar á los espectadores, *El Eco* lo sabrá.

Gran concierto en el café Sarasate para hoy martes, por el cuarteto: *La mula de portici*, sinfonia, Auber.

Emilia, pavana, Fresco. Final de *Lucia*, Donizetti. Fantasia de *Marina*, Arrieta. *Tout en rose*, Waldteufel.

Información del **HERALDO DE NAVARRA**, General que regresa

Madrid 1 (12.40 m.)

En el puerto de la Habana y

á bordo del vapor *Satrústegui*, de la compañía trasatlántica, ha embarcado con rumbo á la península el general Suarez Inclán, que tan buenos servicios ha prestado á España peleando contra la insurrección cubana.

La despedida que al general se ha tributado ha sido cariñosísima.

Acompañaronle hasta el buque varios generales, representaciones de varios Círculos y Sociedades de la capital y una comisión numerosa del Ayuntamiento.

Los remolcadores del puerto estaban vistosamente engalanados y en alguno de ellos se instalaron la banda municipal y algunas otras militares, que tocaron himnos patrióticos y aires nacionales, consiguiendo entusiasmar al inmenso gentío que presenciaba el embarque del general.

Al levar anclas el vapor *Satrústegui* y dar la señal de partida, se oyó el grito de viva España, que fué contestado por la muchedumbre con verdadero delirio.

El general sentíase vivamente impresionado antes de partir, ante las cariñosas manifestaciones que el pueblo de la Habana le hacía y saludaba sin cesar desde la cubierta del buque, hasta que éste se perdió de vista.

A ningún general se ha tributado en la Habana, desde hace mucho tiempo, una despedida como la hecha al general Suárez Inclán.

El Corresponsal

Conferencia telefónica

Madrid 1 (4.45 t.)

Lo más interesante

Todo el interés político del día está reconcentrado en la anunciada interpelación del señor Romero Robledo sobre los asuntos filipinos.

La animación en el Congreso es extraordinaria.

El señor Cánovas ha manifestado á varios periodistas hablando sobre este particular, que está firmemente persuadido de que el señor Romero Robledo no intenta en su discurso realizar acto alguno político y mucho menos que éste sea de oposición al gobierno, con el que Romero Robledo está satisfecho.

Por si acaso

A pesar de los optimismos del señor Cánovas respecto al alcance que pueda tener el discurso de Romero Robledo se sabe que ha dado orden en la presidencia de que se le tenga enganchado y dispuesto el coche para acudir inmediatamente al Congreso, si por la importancia de las declaraciones del señor Romero tuviera que contestarlas él.

En el caso de que todo acontezca según el señor Cánovas cree, se encargará de contestar á Romero el ministro de Ultramar señor Castellano.

Sin solución

El conflicto político sigue sin solución y sin que hasta la fecha pueda calcularse cuando terminará.

Se sabe sin embargo que el señor Cánovas ha manifestado que cuanto se diga acerca de la continuación en el poder de los conservadores ó de la entrada de los liberales, carece por completo de fundamento, puesto que ha de tener la solución que quiera darle S. M. la Reina cuando el Gobierno plantee la cuestión de confianza.

Se asegura que el señor Cánovas ha tratado ya con el Presidente del Senado señor El duayen acerca del decreto de suspensión de sesiones.

Fecha corta

Un liberal caracterizado decía esta tarde, que antes de tres días será poder el señor Sagasta, ó sea en cuanto termine la actual legislatura según los propósitos de Cánovas.

Valores Públicos

Cotización del día de hoy

	Día 1.	Día 31
Deuda perpetua al 4 0/0 interior.	64'80	65'05
Deuda perpetua al 4 0/0 exterior.	78'85	79'95
Deuda amortizable al 4 0/0	78'20	78'25
Obligaciones de Aduanas.	96'15	96'00
Billetes de Cuba (1896)	96'00	96'25
Cubas nuevas.	79'85	79'65
Acciones del Banco de España.	410'00	000
Id. de la Tabacalera.	214'00	215'00
Cambios con París.	000	
id. id. Londres.	000	
El 4 por 100 exterior se ha cotizado en la Bolsa de París á 62'28 sostenido.		

Firma de la Reina

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de la provincia de

Cuenca el señor don Fernando Riera, interventor que era de Valencia.

A esta plaza el que desempeñaba igual destino en Logroño don Carlos Revilla.

Se ha firmado un real decreto agregando al término municipal de Valencia los arrabales del Grao y Cabañal.

También ha firmado la Reina un decreto concediendo el título de Ilustrísimo al Ayuntamiento del Real sitio de Aranjuez.

Contra los yankees

Se tienen noticias de que los indios de Mantaro (Estados Unidos) se han sublevado contra el gobierno yankee.

Este ha mandado fuerzas para sofocar la rebelión, á la que se concede una importancia.

Nuevo empresario

Hoy se ha celebrado la subasta para el arriendo de la plaza de toros de Madrid.

La subasta ha sido adjudicada á don Nicanor Balmonte con un aumento de cuarenta y cinco mil pesetas sobre el tipo del arriendo último.

Dicho señor dícese que está asociado con un conocido título de Castilla aficionado á empresas taurinas.

Las Cortes

CONGRESO

A las cuatro y media se ha abierto la sesión del Congreso empezando acto seguido á exponer su anunciada interpelación el señor Romero Robledo.

Este ha empezado manifestando que defraudará con su discurso las esperanzas de los que creían que iba á hacer declaraciones llenas de intención y mortificantes para el gobierno

Que sin embargo, no tiene esos propósitos, sino que solamente se propone seguir la norma de conducta que tiene trazada, lo mismo con gobiernos amigos que adversarios, de censurar aquello que cree digno de censura.

Dice que viene á tratar un asunto puramente jurídico y viene á discutirlo libre de acaloramientos políticos y con la serenidad de juicio necesaria para una discusión en la que deben abundar razones.

Trato sencillamente—dice—de defender á un inocente y de-

ducir las responsabilidades á que hubieren dado lugar los atropellos cometidos con la víctima.

Se asegura que todo el discurso de el exministro conservador tiende á presentar como víctima de animosidades políticas y ageno á la insurrección filipina al difunto banquero don Pedro Rojas, fusilado en Manila.

ÚLTIMA HORA

Madrid 1.º (6.29 tarde.)

Noticias oficiales de la isla de Cuba, comunican que el cruce-ro de guerra norteamericano *Massachusetts*, apresó al vapor filibustero *Dauntless*, que, en unión de un remolcador, puesto, también, al servicio de la causa separatista, conducían gran cantidad de armamento con destino á los insurrectos.

El Corresponsal.

Boletín del día
SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para el día 1.

SANTO DEL DÍA.—San Pedro mr. El oficio divino es de San Agustín, obispo de Canturley con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas canónicas y misa conventual.

A las tres y media solemnes vísperas, completas y Rosario.

En San Saturnino.—Cuarenta horas. Se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media á continuación rosario.

En San Agustín y Santo Domingo.—Mes del Sagrado Corazón de Jesús. A las ocho de la noche exposición de S. D. M. meditación, cánticos, reserva y rosario.

En las Salesas.—El ejercicio del mes del Sagrado Corazón á la misma hora que hayer.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones, 0; hembras, 2. Total 2.

DEFUNCIONES

Lorenza Cordan, de 25 años de edad, natural de Ripodas; Cesareo Cirili, de 22 años de edad, natural de Panplona; Casilda Ibañez, de 52 años de edad, natural de Falces.

MATRIMONIOS

Ninguno.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 26,4 grados centígrados; y la mínima de ayer fué 7,1. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 720,3. El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 242.

Miróle la muchacha, sonrióse el conde, advirtióle ella, bajó los ojos y se puso colorada como una rosa.

Y en verdad que era el conde un guapo mozo; alto, de rostro palido pero lleno de vida, ojos azules, dulce mirada, y larga y rubia caballera. Enredadas en ella, y formando como una corona, estaban todavía las hojas de los árboles y las yerbas que habían recogido, andando á gatas por entre la espesura.

«¡O tú, exclamó, quien quiera que seas, ninfa ó diosa, hada ó génio titular, habla: ¿Es tu propia voluntad la que te ha traído á la tierra, ó es algun enemigo poder el que te tiene encadenada en este valle de lágrimas? Pero ya comprendo, algun tutor celoso te guarda en el parque de su castillo cual alma encantada, digna de que combatan por tu belleza los palatinos y de ser cantada entre las heroínas de las novelas caballerescas! O bella cautiva explicame tu misterioso destino; en mi encontraré un libertador. Considerate desde ahora como dueña y señora de mi brazo, porque de mi corazón ya lo eres:» y diciendo esto extendió el brazo en ademán de protegerla.

Ojala la muchacha, más encarnada ya que la grana, pero con la sonrisa en los labios: y del mismo modo que los niños miran extasiados las estampas cuyo sentido ignoran, así ella sin alcanzar el de aquellas palabras recreaba el oído con las sonoras y no comprendidas frases del conde. Al cabo le preguntó:

«¿De dónde viene V. caballero, y qué busca por estos lugares?»

Abrió desmesuradamente los ojos el interpelado sorprendido y confuso con tal pregunta; y cambiando de tono, dijo:

Perdonadme, señorita, si me ha atrevido á interrumpiros en vuestros juegos: iba á almorzar al castillo, se me hizo tarde, y para llegar á tiempo dejé el camino que da una vuelta muy grande y me metí por el jardín abreviando la jornada.

«Vuestro camino es este, dijo la muchacha: pero cuidad de no estropear los cuadros del jardín hay un sendero por la yerba.»

«¿A la derecha ó á la izquierda?» preguntó el conde.»

Levantó sus ojos azules la jardinera como interrogándole, pues le sorprendía la pregunta, cuando á mil pasos de donde estaban se veía perfectamente la senda. El conde quería conversar con la jardinera, y lo que buscaba no era el camino, sino asunto para alargar la plática.

«¿Vivís aquí, señorita, cerca del jardín? Me extraña no haberos visto nunca en la casa; ¿no hace mucho que vivís aquí habeis venido de visita?»

«Dispensadme tanta curiosidad: ¿no es aquella ventana la de vuestro cuarto?»

El conde quedóse pensativo, y allá en su imaginación se dijo: si es una heroína de novela, por lo ménos es una muchacha encantadora, y á menudo sucede que las grandes almas, los hermosos entendimientos viven en la soledad y apartamiento como las cosas en el fondo de los bosques. Como á ellas basta ponerlas donde el sol alumbre para que asombren con el encanto y el brillo de sus colores. Levantóse la jardinera sin contestarle, echóse á

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C^{ie}, Sucesores
 Ingenieros-Mecánicos, 31-33, Rue Boinod, PARIS
 2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
 CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
 CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricacion



Envío franco de todos los prospectos detallados

DE TODA CLASE
 DE BEBIDAS GASEOSAS
 LIMONADAS — SODA-WATER
 VINOS ESPUMOSOS
 Los vinos con el interior plateado
SIFONES
 DE TODAS FORMAS
 Y DE TODOS
 COLORES

A LAS SENORAS

No comprar corsés sin visitar la antigua y acreditada corsetería de doña Victoriana Lara; acaba de recibir un variado y bonito surtido de telas propias para primavera y verano.

Corsés en distintas formas desde 5 pesetas; corte francés, regente etc.; corsé sin forro para verano; corsé fija y fijas de diversas formas. Obras recomendadas a esta casa por varios facultativos. Ballena legítima.—San Nicolás, 4, Corsetera.

LA PERFECTA

Zapateria y almacén de calzado

BRUNO AVALOS

Especialidad en calzado sobre medida. Elegancia y economía. Gran surtido para verano.

7, Constitución 7

Y cuando veas que con mucho interés te buscan y te molestan para llevarte a que corsés te hagas en esta ó en la otra parte, haces un guiño y dices para tus adentros: Te veo, besugo, pero con mi bolsillo no tomarás chocolate con la propina que como reganchadora te darían, y si así piensas ten seguro que aciertas.

No te olvides de este refrán: «El que á la tienda vá y viene dos casas mantiene.» O lo que es igual: Quieres buen corsé y más barato que en cualquiera otra parte siendo peor? Busca á Moreno. Eso en cuanto á precios. En cuanto á formas ello lo dice: el agua clara en la fuente se busca.

CHAPITELA 21.

Gran liquidación

de sombrillas, paraguas, bastones y abanicos procedente de una de las principales casas de Madrid á precios sumamente baratos.

Se liquidan preciosas sombrillas tornasol, última novedad.

Gran surtido en bastones cayadas con preciosas incrustaciones.

En abanicos de gasa con lentejuelas, últimos modelos, hay una colección preciosa.

Hay bonitos y buenos paraguas para señora y caballero.

LIQUIDACION VERDAD
MAYOR 87. PAMPLONA

GLANDARIO café salud recomendado por todos las eminencias médicas.

Higiénico, agradable y económico

Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 octavo 25

Marcas: La Torre del Oro

Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.^{ia}—SEVILLA

Pídase en todos los ultramarinos y confiterías

Depositorio exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.

1

PAN DE VIENA

En la panadería titulada «San José» se ha dado principio á la elaboración de este rico pan. Continúa con mucha aceptación, expendiéndose los especiales de Lechuguino y Poté (francés) así como las clases llamadas de lujo y comunes en sus diversos tamaños y formas.

Servicio á domicilio dando aviso en los despachos centrales, calle Mañeta, número 14, y Mayor 17 «La Isla de Cuba.»

1—6

VINOS de CORELLA

Se venden por cuenta del cosechero en la calle de la Estafeta número 74.

Precios sin igual y clases superiores.

No dejen de visitar el almacén.

Se sirve á domicilio.

No equivócase, ESTAFETA, 74.

8 p—7 c

Tónico- genitales del Doctor Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuenta 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.—Dr. Morales Carretas 39 Madrid.—En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Ocasión para mujeres

Se necesitan para la elaboración de calzado. Al mes podrán ganar sueldo. Se preferirán las jóvenes.

17, Navas de Tolosa, 17
 Fabrica de calzado

—10

PARA COCINAS ECONOMICAS Carbones de piedra y cok. Clases superiores

En la calle de Santo Domingo número 2.

Casa de UTRAY

DISPONIBLE

FELIX FLORES

PINTOR y DORADOR

Compañía núm. 21

PAMPLONA

Se empapan habitaciones y se venden colores preparados.

Fermin Elizburu

grabador en metales y fabricante en sellos de Cautchouc y para lacre, hace chapas de metal para puertas y caladas para marcar barriles, sellos para marcar corchos en caliente, sellos para marcar pan, empabonados en relojes de acero, iniciales é imitaciones de firmas en los mismos con oro y plata.

ESTAFETA 36, PAMPLONA.

1—15 (a)

Lotes de la Perla Industrial

Lote número 3. Precio 149, pesetas

Una cama de matrimonio, con barra dorada, una cama de un cuerpo, dos jergones de muelles con doble malla, una cómoda, una mesilla de noche, seis sillas, un lavabo torneado con jabonera, cepillera, etc., un espejo grande con canto dorado, una silla de costura y cuatro cuadros.

Todos estos artículos por 119,50 pesetas en

LA PERLA INDUSTRIAL. Mercaderes, 23.

Venta á plazos y al contado.

Nota: — En breve se publicará el lote número 4.

Sucursales: En Irun, Ferro-carril 14.—En San Sebastian Miracruz letra Z.

1—2

En la acreditada

fábrica de corsés de doña Victoriana Lara se hacen corsés de todas formas. Corsé corte especial para verano. Especialista en corsé fija y fijas para diversos padecimientos, obras que por su construcción especial han recibido la aprobación de varios señores médicos recomendándolas á esta casa.

Corsés desde cinco pesetas.

San Nicolas 4

A los comerciantes en vinos

Se ofrece un inmenso surtido en cuarterolas, pipas, medias pipas, bordeselas, bocoyes y demas artículos de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.

Compra y cambio de bocoyes usados

Para convencerse de la realidad de lo expuesto, visitad los almacenes situados en la calle de Tejería números 33 y 35 donde se verán satisfechos todos los deseos del comprador.

1—30 a

AGUSTIN VIVES

Litina soluble

DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno.

De venta

En ALLO: Farmacia de Abadía.
 En PAMPLONA: Negrillos.
 Se remiten por correo.

2—15

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.

Objetos de escritorio

de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.

Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.

Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1—15 a

PERSIANAS

Gran surtido en rollos anchos, de las mejores fabricas del país y extranjeras. Precios muy económicos. No confundirse, almacén de muebles de

JUAN SAGASETA

48, MAYOR, 48

HERALDO DE NAVARRA

Publica dos ediciones diarias; una edición de la mañana para los suscriptores de fuera de la capital con alcance telefónico y telegráfico; esta edición adelanta las noticias de más interés que publican los periódicos locales y de Madrid del mismo día y se remite momentos después á nuestros abonados de fuera de la capital.

Para Pamplona, y sin que pierda el menor interés la edición anterior por ser del día, se publica la edición de la tarde con una extensa conferencia telefónica.

Los precios de suscripción al HERALDO DE NAVARRA son los siguientes:

En Pamplona un mes una peseta, tres meses tres pesetas, un semestre seis pesetas, un año doce pesetas.

En el resto de España un trimestre cuatro pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año catorce pesetas.

En América un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.

En el extranjero un trimestre once pesetas, un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.

El pago será adelantado, pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del HERALDO DE NAVARRA, calle de Espoz y Mina, 2; segundo, dercha, Pamplona.

A los quince días de caducada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.

TARIFA DE ANUNCIOS

Atendiendo á la necesidad de facilitar el uso del anuncio tan necesario al comercio, el HERALDO DE NAVARRA dá novedad, amplitud y baratura á los anuncios, insertándolos en la forma que los señores anunciantes soliciten, dentro del espacio ó número de espacios que paguen (con arreglo á la siguiente tarifa, que los hace sumamente económicos:

En primera plana 0,50 pesetas 24 centímetros cuadrados.

En cuarta id 0,25 id.

Anuncios y reclamos en gacetillas, 0,50 pesetas línea.

Comunicados á precios convencionales. Los suscriptores al HERALDO DE NAVARRA y los que soliciten más de diez inserciones tendrán un beneficio de 20 por 100 en precios de tarifa.

Esquelas de defunción.

En primera plana 7'50 pesetas por columna.

En tercera diez pesetas por columna.

En cuarta cinco pesetas por columna.

la espalda uno de los chiquillos, cogió á otro de la mano, y acosando á los demás como á una bandada de patos, se dirigió hácia el cercado.

«¿Me haríais el favor, caballero, dijo, volviendo la cabeza, de recoger en los trigos mis aves dispersadas?»

«¡Yo recoger vuestras aves!» dijo el conde sorprendido... Pero ya la muchacha había desaparecido por la espesura de la arboleda. A través de los verdes turbantes de las espaldas vio relucir una vez más dos ojillos azules sonriéndose.

Cuando se quedó sólo en el jardín, su alma, como la tierra después de la puesta del sol, enfrióse poco á poco y se llenó de sombras; los pensamientos que acudían á su imaginación no eran agradables. Cuando se acercó á la jardinera deslizándose como un reptil por los surcos, ardía su cabeza y palpitaba su corazón; tantos eran los encantos que puso su imaginación en aquella ninfa misteriosa de sus ensueños! ¡Cuán diferente era la realidad! Aunque de bonito rostro y talle esbelto, faltábale elegancia en sus maneras. La fresca del rostro, aquella tez colorada, ¿no decían á veces que su desenvuelta dueña era una vulgar aldeana, cuya imaginación y cuyo corazón no habían despertado todavía? ¿Y aquellas respuestas campesinas y triviales? «¿Para qué acariciar ilusiones? Si, exclamó; ahora veo con toda claridad que mi misteriosa ninfa guarda seguramente pavos y gansos.»

Con la ninfa desaparecieron todos los encantos del paisaje; aquel oro y aquellas piedras preciosas volvieron á ser lo que realmente eran, pajas y hierbas despreciables.

cin engrazadas aquellas rubias cabezas, cuyos brillantes ojos formaban como una aureola en medio de las doradas espigas del trigo, de las tupidas gramas de plata, de las brizas de coral y de las verdes malvas. Sus formas y sus colores confundidos, imitaban un enrejado tejido de oro y plata que dulcemente se moviera cual nacarado velo á impulsos de las ondulaciones de la brisa. Por encima de esta abigarrada espesura flotaba á modo de pálio, una nube de mariposas blancas y amarillas.

La muchacha movía un plumero gris, que le pareció al conde, ramo formado con plumas de avestruz; con él se entretenía en ahuyentar la lluvia de doradas mariposas que caía sobre la cabeza de los niños. En la otra mano resplandecía como el oro una especie de cuerno que alternativamente lo llevaba á los lábios de aquella menuda gente.

Aunque ocupa en estas operaciones, la muchacha miraba de cuando en cuando hácia el lugar por donde había sentido el ruido; no podía, sin embargo, imaginarse cuán cerca estaba ya el enemigo.

Por otros caminos, y escurriéndose como la serpiente por los surcos, llegó á donde estaba la muchacha, y de repente se irguió por encima de los lampazos. Cuando vio tal aparición trató de huir, pero como los niños que con ella estaban comenzaban á dar gritos, comprendiendo que no podía dejarlos solos, se rehizo, sentóse al lado de ellos, los puso en sus faldas, los acarició y logró acallarlos. «Vamos, vamos, ¿os parece bonito gritar así? Este señor os vá á tener miedo: ¿creéis que ha venido para asustarnos? no es mendigo harapiento, es un señor muy guapo y bien vestido.»